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两天，“广州新锐建筑设计机构作品报告会”在白云宾馆行

政六楼举行。这是一次行业领域的专业会议，邀请到１２位

建筑大师各作一小时的演讲，而来自各地的百多位听众也几

乎是建筑界专才。广东省房协副会长、秘书长蔡穗声在主持

发言时，点出了如此大规模作品会的主旨：洞察国内房地产

建筑设计最新走势。 这次会议由广东省房协主办，广州同创

卓越房地产投资顾问有限公司承办。到会的演讲嘉宾包括泛

华建设集团总建筑师袁山、瀚华建筑总建筑师洗剑雄、Ｈｓ 

Ａｒｃｈ汉森国际注册建筑师盛宇宏、科美设计建筑师罗文

、纬纶建筑董事总经理范文峰、景森设计总建筑师梁湛春、

中国民族建筑研究会副秘书长樊炎冰以及李少云、区韦勤、

金涛、张云峰、黄建云等建筑大师。每一间公司的作品都遍

及全国，当中更有让广州人耳熟能详的项目，比如南国奥园

、新世界中心、山水庭苑、时代花园、东莞星河传说，以及

未来珠江新城５０层高的三诚国际、琶洲的保利大厦、广州

大学城等。 由于是大师演讲，所以都有金玉良言。袁山表示

，城市真正的主角一定是商业建筑，而且永远都是。住宅建

筑只是背景，不应该太张扬，应还其简约，还其清新。洗剑

雄则指出一直以来建筑界背离人性化住宅的几大误区：造园

运动、概念运动、物质至上、造型求异、生硬的实用主义等

。 “以市场为导向的设计已经过时了，建筑设计应该作引导

的角色。”盛宏宇则坦言，建筑是个遗憾的学科，靠平衡取



得最优化，搞建筑不是搞艺术，需要理性和逻辑。 最让人感

受到“新锐”的是，每一位建筑师在讲述完公司的成功作品

后，都会对现在的建筑形式提出一些自己创新的想法和对未

来建筑的思路。 比如，将住宅楼里的交通体系彻底抽离出来

，不再安排在平层多个单元的中心，而是放在楼体两侧，以

圆形布局，这在国内目前非常少见。 还有人提出，从客厅出

阳台这种极为主流的建筑模式其实并不合理，因为宽大的阳

台对客厅甚至餐厅的采光影响很大，而且６－８平方米的面

积非常机械，可用性低。新趋势是院宅式布局，将花园阳台

放到侧面，客厅、餐厅、房间的功能区都可以共享景观，将

生态引入室内。 当有人提到堪称美国建筑史上的佳作“流水

别墅”是建筑设计师与房主在充分沟通与共同努力下的出品

时，建筑大师们也不禁感叹，能全程参与一个项目，才是享

受作为建筑师完成作品的过程。 □ “大师”语录 袁山：城市

真正的主角一定是商业建筑，而且永远都是。住宅建筑只是

背景，不应该太张扬，应还其简约，还其清新。 洗剑雄：一

直以来建筑界背离人性化住宅的几大误区：造园运动、概念

运动、物质至上、造型求异、生硬的实用主义等。 盛宏宇：

以市场为导向的设计已经过时了，建筑设计应该作引导的角
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